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２ 欠席委員氏名 

 

  な  し 

 

３ 委員会条例第 19 条により出席した説明員氏名 

 

  健 康 福 祉 み ら い 部 長  詫間  聡 
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  社 会 福 祉 課 地 域 福 祉 係 長  八尋 茂子 
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  健 康 増 進 課 長 兼 保 健 セ ン タ ー 所 長  坂井 浩子 

  文 化 芸 術 振 興 課 長  村山 一成 

  ス ポ ー ツ 振 興 課 長  古賀 達也 

 

  市 民 環 境 部 長  橋本 有功 

  市民協働推進課長兼市民相談室長兼消費生活センター長  宮原  信 
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  市民環境部次長兼環境対策課長兼衛生処理場長  槙原 聖二 

 

４ 出席した議会事務局職員氏名 

 

  議事調査係主任  大塚 隆正 
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５ 審査日程 

 

  審査日程の決定 

  議案審査 

   議案乙第32号 平成28年度鳥栖市一般会計補正予算（第３号） 

   議案乙第33号 平成28年度鳥栖市国民健康保険特別会計補正予算（第４号） 

〔説明、質疑、総括、採決〕 

 

６ 傍聴者 

 

  な  し 

 

７ その他 

 

  な  し 
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          開会 

  午前10時13分 

          開議 

                                          

中川原豊志委員長 

平成28年11月臨時会の厚生常任委員会を開会いたします。 

 

∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽ 

 

  審査日程の決定 

                                          

中川原豊志委員長 

それでは、委員会の審査日程についてお諮りいたします。 

お手元に、あらかじめ正副委員長協議の上、審査日程案を配付しております。 

付託議案は乙議案２件でございます。 

審査日程につきましては、本日１日といたしまして、付託されました議案２件は、いずれ

も職員の給与に関する事項でございますので、審査を一括して行いたいと考えております。

その後、総括及び採決という形でお願いしたいと思います。 

審査日程については以上でございますが、よろしいでしょうか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

ありがとうございます。 

異議なしと認めます。よって、委員会の日程につきましては、お手元に配付のとおりと決

しました。 

 

∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽ 

 

   議案乙第32号 平成28年度鳥栖市一般会計補正予算（第３号） 

   議案乙第33号 平成28年度鳥栖市国民健康保険特別会計補正予算（第４号） 

                                          

中川原豊志委員長 

これより、議案の審査を行います。 

議案乙第32号 平成28年度鳥栖市一般会計補正予算（第３号）及び議案乙第33号 平成28
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年度鳥栖市国民健康保険特別会計補正予算（第４号）を一括議題といたします。 

執行部から説明をお願いします。 

詫間 聡健康福祉みらい部長 

改めまして、おはようございます。 

議案乙第32号及び議案乙第33号について、一括しての御説明に先立ちまして、今回の給与

改定についての改定の理由につきまして御説明を申し上げます。 

今回、国家公務員の給与改定等について、職員の給与を改定するものでございまして、内

容といたしましては、給与月額を改定率マイナス0.065％、改定額といたしまして、100円か

ら300円減額。期末手当、勤勉手当の支給月数を0.1カ月分引き上げるというふうな内容にな

っております。 

実施時期については、平成28年12月１日からということになりまして、関連議案につきま

しては、総務文教常任委員会で審査を諮るというところになっております。 

私どもに付託されております乙32号、乙33号につきましては、それぞれ各担当課長のほう

から順次御説明をしてまいりたいと思いますので、よろしくお願いをいたします。 

吉田忠典社会福祉課長 

それではまず、お手元のほうの厚生常任委員会資料、健康福祉みらい部関係のほうから御

説明を申し上げます。 

資料１ページをお願いいたします。 

歳出でございます。 

款３．民生費、項１．社会福祉費、目１．社会福祉総務費でございますが、節２．給料か

ら節４．共済費までは、健康福祉みらい部長、社会福祉課及びこども育成課の職員、並びに

広域市町村圏組合への派遣職員など37名分の給与改定及び人事異動に伴います人件費の補正

でございます。 

節28．繰出金につきましては、国民健康保険特別会計への繰出金でございまして、国保特

会支弁人件費のうち７名分の人件費の補正でございます。 

石橋沢預健康福祉みらい部次長兼こども育成課長 

続きまして、真ん中の段でございます。 

項２．児童福祉費、目２．保育園費でございます。 

節２．給料から節４．共済費につきましては、保育園職員45名分の給与改定及び人事異動

に伴う人件費の補正でございます。 

続きまして、一番下の段、目４．児童手当費でございます。 

節２．給料から節４．共済費につきましては、児童手当担当職員１名分の給与改定及び人
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事異動に伴う人件費の補正でございます。 

吉田忠典社会福祉課長 

では、２ページ目をお願いいたします。 

次に、項３．生活保護費、目１．生活保護総務費でございます。 

節２．給料から節４．共済費までは、社会福祉課保護係職員５名分の人件費の補正でござ

います。 

坂井浩子健康増進課長兼保健センター所長 

次に、款４．衛生費、項１．保健衛生費、目１．保健衛生総務費でございます。 

節２．給料から節４．共済費につきましては、健康増進課15名、国保年金課５名の給与改

定及び人事異動等による人件費の補正でございます。 

村山一成文化芸術振興課長 

その下でございます。 

款10．教育費、項４．社会教育費、目６．文化振興費の節２．給料から節４．共済費まで

は、文化芸術振興課職員９名分の給与改定及び人事異動等による人件費の補正でございます。 

古賀達也スポーツ振興課長 

その下でございます。 

款10．教育費、項５．保健体育費、目１．保健体育総務費のうち、節２．給料から節４．

共済費につきましては、スポーツ振興課職員10名分の給与改定及び人事異動等による人件費

の補正でございます。 

以上で、健康福祉みらい部の説明を終わらせていただきます。 

青木博美税務課長 

続きまして、議案乙第32号 平成28年度鳥栖一般会計補正予算（第３号）の市民環境部関

係について御説明させていただきます。 

資料は、厚生常任委員会資料に基づき御説明いたします。 

１ページをお願いいたします。 

歳出の説明です。 

款２．総務費、項２．徴税費、目１．税務総務費の節２．給料から節４．共済費につきま

しては、税務課職員28名分の給与改定及び人事異動等による人件費の補正でございます。 

以上です。 

徳渕悦子市民課長 

続きまして、その下、お願いいたします。 

項３．戸籍住民基本台帳費、目１．戸籍住民基本台帳費、節２．給料から節４．共済費の
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補正は、市民課職員18名分の給与改定及び人事異動に伴う人件費の補正でございます。よろ

しくお願いいたします。 

吉田秀利国保年金課長 

その下でございます。 

款３．民生費、項１．社会福祉費、目６．後期高齢者医療費でございます。 

節２．給料から節４．共済費につきましては、佐賀県後期高齢者医療広域連合に派遣して

おります職員１名分の給与改定に伴う人件費の補正でございます。 

次のページ、２ページをお願いいたします。 

款３．民生費、項４．国民年金事務取扱費、目１．国民年金費の節２．給料から節４．共

済費につきましては、国民年金事務に従事する職員３名分の給与改定に伴う人件費の補正で

ございます。 

槙原聖二市民環境部次長兼環境対策課長 

その下になります。 

款４．衛生費、項３．清掃費、目１．清掃総務費、節２．給料から節４．共済費までは、

鳥栖・三養基西部環境施設組合への派遣職員３名分を含めました、課長以下、環境対策課14

名分の給与改定及び人事異動に伴う人件費の補正でございます。 

続きまして、その下、目１．し尿処理費、節３．職員手当及び節４．共済費につきまして

は、し尿処理施設に配属されております職員１名分の給与改定及び人事異動に伴う補正でご

ざいます。 

以上で、市民環境部関係分についての説明を終わらせていただきます。 

吉田秀利国保年金課長 

続きまして、議案乙第33号 平成28年度鳥栖市国民健康保険特別会計補正予算（第４号）

について御説明させていただきます。 

資料は厚生常任委員会資料をお願いいたします。 

１ページをお願いいたします。 

まず、歳入でございます。 

款９．繰入金、項１．一般会計繰入金、目１．一般会計繰入金、節１．一般会計繰入金に

つきましては、国保業務に従事する職員の給与改定等に伴う人件費の事務費繰入金でござい

ます。 

次に、歳出でございます。 

款１．総務費、項１．総務管理費、目１．一般管理費の節２．給料から節４．共済費まで

は、国保業務に従事する職員７名分の給与改定及び人事異動に伴う人件費の補正でございま
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す。 

以上、御説明とさせていただきます。 

中川原豊志委員長 

ありがとうございました。 

なお、本委員会に付託されておりますこの予算につきましては、現在、総務文教常任委員

会のほうで条例の審議をされております。それに伴う案件でございますんで、その辺留意の

上、質疑のほうをお願いいたします。 

それでは質疑をお願いします。 

成冨牧男委員 

すいません、今、言われたところ、私もずっと気になったんですけど、隣、総務文教常任

委員会のほうで、この大もとが審議されているわけですよね。 

それで、留意っていうのは、どういう……、もうちょっと具体的に言うと、手続的な問題

で言うと、どうなるんですか。 

中川原豊志委員長 

ちょっと休憩します。 

            

  午前10時25分休憩 

 

∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽ 

 

  午前10時27分開議 

            

中川原豊志委員長 

再開します。 

質疑をお願いします。（「仮定でしか言われん」と呼ぶ者あり）（「４月１日」と呼ぶ者あり） 

西依義規委員 

市民環境部の税務総務費が一番マイナスが大きいんですけど、これは何か理由があるんで

すか。若い職員が異動したからとか。 

ここだけ2,158万円減っているんですけど、何か組織的な構造とか、人事の何か動きがあっ

たんでしょうか。 

橋本有功市民環境部長 

基本的には、先ほど御説明申し上げました給与改定等があって、それと、税務課関係で申
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し上げますと、配属される職員が結構、新人、新採が配属されるということが多うございま

すんで、当初見込んでいた予算よりも、ちょっと縮減されたというところが、異動等に伴う

部分が、結構多いのかなというふうに理解しています。（「わかりました」と呼ぶ者あり） 

中川原豊志委員長 

よろしいですか。 

成冨牧男委員 

ちょっと意地悪な質問になるかもしれませんけど、今、いみじくも言われました、税務関

係に新しい職員、若い職員が多いということだと思いますが、それは何か、どうしてそうい

うふうにされるんですか。そういう方針かなんかがあるっていうことですか。 

橋本有功市民環境部長 

結果でございますので、その方針等については、私どもではちょっと、認識しておりませ

ん。 

成冨牧男委員 

違う答えを期待していましたけど。ちょっと、もう少し理由があるんじゃないかと思いま

すけど、いいです。終わります。 

中川原豊志委員長 

ほか、ございますか。 

西依義規委員 

ここ４、５年の傾向でいいんですけど、その職員さんの配置とか人数とかっていうのは、

大幅な変更ってあっているんですか。 

例えば、市民課が多いとか、福祉のほうにだんだんウエートがあるとか。そういった、人

的な配置、人事異動もおっしゃったんで、そういった傾向はあるのかどうか。 

それとも、例年大体同じぐらいの人数で、例えば、足りない分は嘱託職員さんとかでフォ

ローしたり、そういったところの何か、違いとか流れとかが、部長さんたちで、何かそうい

ったのがあるんであれば、何となく聞きたいなと思って。 

詫間 聡健康福祉みらい部長 

それぞれの部長としての答弁でいいですか。全体的なことで。 

中川原豊志委員長 

できれば、部長の所管で。 

詫間 聡健康福祉みらい部長 

西依委員の質問ですけれども、健康福祉みらい部、全体的に言えば、昨年の機構改革等が

あった中で、この編成関係は変わったところがございました。 
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そういったところを踏まえて、各所管の部の中の課の職員というのが、大幅な増減という

のは、まずないというふうに認識をいたしております。 

以上でございます。 

橋本有功市民環境部長 

市民環境部といたしましては、基本的には窓口業務等が多うございますので、配置の人数

については、それほど増減はないと。 

ただ、ここ何年か機構改革等もあっておりますけれども、全体としては、そういう機構改

革等に伴いましての部分での増減というのは生じているものとは思っております。 

以上です。（「増、減」と呼ぶ者あり） 

減です。 

中川原豊志委員長 

よろしいですか。 

ほか、よろしいですか。 

    〔発言する者なし〕 

では、質疑を終わります。 

 

∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽ 

 

  総   括 

        

中川原豊志委員長 

早速ですが、これより総括を行います。 

議案についての質疑は終了しておりますが、審査を通して、総括的に御意見ございました

ら、発言をお願いいたします。（「言うところ間違えたね」と呼ぶ者あり） 

国松敏昭委員 

総括というよりも、ちょっとさっきの質問的な考えですが。 

わからんから聞くんですけどね、窓口業務、現場がたくさんあると思いますが、税務課と

か、人口がふえている以上は、システム化して人数が変わらないっち言えばそれまででしょ

うけど、本来はふえるんじゃないかなあという、単純な……。 

見てからですよ、人口がふえている以上は、いろんな窓口業務もふえとるんじゃないかな

という思いがあったものですから、さっきのお話では、その辺が変わらないということです

が、その変わらない理由というのが、行政改革か、もしくは仕事の、執務上の改革なのか。
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その辺ちょっと。 

総括じゃないんでしょうけど、さっきの質問的なことで、お話を聞かせ願いたいと思いま

す。 

橋本有功市民環境部長 

人口がふえてきて、その分、いろいろ窓口業務については、もちろんふえる部分もあると

は思っております。 

ただ、先ほど国松議員もおっしゃったように、いろいろなシステムを入れることによりま

して、その一人一人の負荷を減らすというか、機械的なルーチンについては、そういうシス

テムを高度化することによって、少しでも減らしていると。 

それで、ほかの業務のほうにも回れるような体制をつくって、現状の職員の中で回せるよ

うな形で取り組んでいるというところでございます。 

国松敏昭委員 

いろいろ国からの施策の中で流れてきて、業務が多様化っちゅうかな、そういうんがあっ

ていると思うんですよ。 

機械、そういうシステムちゅうか、機械では処理できない、どうしても、やはり納得する

窓口が、市民とのつながりの中で説明したり、またしっかりそういう、つながりを持ってや

らないと、なかなかその辺が、市民はわかりづらいことがあると思うんですよ。 

そういうことで、その辺で、再度ね、本当に、こういうこと聞いていいかどうか知りませ

んが、市民の出入りと、現場の中でふえているのか減っているのか、それちょっと再度。 

言っている意味わかりますか。 

相談窓口の中で、以前よりも、この接する機会が多くなったとか。 

要するに相談というか、相談以外でもあると思うんですが、そういう流れはどうなのかな

と。 

ちょっと、質問の趣旨わかりますかね。 

橋本有功市民環境部長 

やはり、新しい住民の方が、入って来られる場合も多うございますので、そうした場合は、

行政としての仕組みとか、その辺も含めて御相談はあっておるものと思っております。 

それで、先ほどお話あったように、やはりいろんな制度が見直されたり、新たな制度がで

きたりもしておりますので、そういう意味では職員のほうも、先ほど申し上げましたルーチ

ン的な業務については、なるべくシステム化することによって効率化して、そういう制度に

ついて勉強する時間ですとか、知識を充実させる時間をとって、市民の皆様に説明できる体

制をとってまいりたいと思っております。 
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国松敏昭委員 

しつこいようですけど、過去の何年前から……、一つ、目安はわかりませんが、そういう

やりとりの中で、あまりそういう時間は要していないということですか、そしたら。 

市民の相談が幅広くなって、一人への対応する時間が短くなって、最終的には以前と変わ

らんぐらいの時間で対応できているというふうに理解してよろしいんですか。 

橋本有功市民環境部長 

いや、相談をする時間は、当然、わからない部分はおわかりいただけるようなことを努力

しながらお話をさせていただくわけでございまして、中の作業と申しますか、対市民という

ことではなくて、中の作業の効率化を図ることで、相談業務のほうを充実させていくという

ことでございます。（「いいです、あとは個別に」と呼ぶ者あり） 

中川原豊志委員長 

ほか、何かございますか。よろしいですか。 

    〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

では、総括を終わります。 

 

∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽ 

 

  採   決 

        

中川原豊志委員長 

早速ですが、これより採決を行います。 

 

   議案乙第32号 平成28年度鳥栖市一般会計補正予算（第３号） 

    

中川原豊志委員長 

まず、議案乙第32号 平成28年度鳥栖市一般会計補正予算（第３号）中、当厚生常任委員

会付託分について採決を行います。 

本案は原案のとおり可決することに御異議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

 異議なしと認めます。よって、議案乙第32号 平成28年度鳥栖市一般会計補正予算（第３

号）中、当厚生常任委員会付託分につきましては、原案のとおり可決いたしました。 
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∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽ 

 

   議案乙第33号 平成28年度鳥栖市国民健康保険特別会計補正予算（第４号） 

    

中川原豊志委員長 

 次に、議案乙第33号 平成28年度鳥栖市国民健康保険特別会計補正予算（第４号）につ

いて採決を行います。 

本案は原案のとおり可決することに御異議ありませんか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

御異議なしと認めます。よって、本案は原案のとおり可決いたしました。 

 

∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽ 

 

中川原豊志委員長 

 なお、委員長報告につきましては、正副委員長に御一任いただくということでよろしいで

しょうか。 

〔「意義なし」と呼ぶ者あり〕 

ありがとうございます。 

それでは、委員長報告につきましては、正副委員長に御一任いただくということに決しま

した。 

 

∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽∽ 

 

中川原豊志委員長 

以上で、本日の日程は終了いたしました。 

これをもちまして、平成28年度11月臨時会の厚生常任委員会を閉会いたします。 

 

  午前10時40分閉会 
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 鳥栖市議会委員会条例第29条の規定によりここに押印する。 

 

             鳥栖市議会厚生常任委員長  中 川 原  豊 志   ㊞ 

 

  

 

 



 

 

 

 


